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Le président guinéen Alpha Condé, l’un des facilitateurs de la crise togolaise, discute à Conakry, avec des 
représentants du gouvernement et ceux de la Coalition des 14 partis de l’opposition, pour faire le point de 
l’évolution des travaux du Comité de suivi depuis ses assises du 23 septembre dernier....
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Pour plus de 
professionnalisme 
dans le 
journalisme

C’est parti pour les 
travaux de l’autoroute 
de contournement de 
Ouagadougou

Les entités 
sont mises 
en place pour 
la production 
commune

Entreprise sociale de 
marché commun

Marche du  Front citoyen 
Togo debout

Si vous ne réalisez pas d'économie, d'épargne, vous resterez pauvres…
Quand je vois un africain marcher à Paris contre son pays, il me fait pitié mal mauvais. Donc, il croit qu'en France 
il est chez lui hein. Quand je vois un africain descendre dans la rue à Berlin, contre son propre pays d'origine, je 
me demande sur quelle planète il croit vivre. Il ne voit donc pas que la prétendue démocratie allemande, fait de 
lui un être de deuxième zone que personne ne veut comme voisin ?  Quand je vois un africain détruire l'image de 
son pays, traité de dictature depuis les USA,...

Burkina-Faso / Infrastructures

CONTRIBUTION

Le Réseau des médias engagés 
pour le développement durable au 
Togo (Remedd-Togo) a organisé le 
samedi 3 novembre dernier une 
conférence de presse pour faire 
le point sur...

Condé fait le point 
avec le Comité de suivi

Le parti Unir mobilise 
les populations de 
la région maritime

Opération Togo propre du samedi dernier

Feuille de route de la Cédéao / A Conakry

POLITIQUE

Quelle 
mobilisation pour 
quel résultat ?
Annoncée depuis plusieurs jours, 
la manifestation du Front citoyen 
Togo debout (FCTD) a drainé 
quelques milliers de Togolais dans 
les rues de Lomé samedi dernier. 
Malgré leur désaccord vis-à-vis 
du ministre de l’Administration 
territoriale, de la...

Représentants du gouvernement et 
de la C14 présents en terre guinéenne

La première L-frii académie s’est 
tenue, le 3 novembre dernier au 
Tempo...
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L’UFC absente
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Littérature togolaise
Renaud Dossavi-Alipoeh 
sacré prix littéraire France-
Togo

Arbitrage de la CAN féminine 

2018
Vincentia Amédomé 
représentera le Togo

Lutte contre les substances ...
Et si le Togo se dotait 
d’une loi contre 
l’utilisation des peintures 
à plomb?

Les manifestants au point de chute

Entreprise sociale de marché 

commun
Les entités sont mises en 
place pour la production 
commune

Microfinance et inclusion 
financière
Les activités de Finam-
Togo officiellement 
lancées

Les cadres et militants 
du parti Unir ont 
apparemment décidé 

de désormais prendre le 
devant afin de montrer 
l’exemple à suivre au 
reste des Togolais. Ils se 

mobilisent massivement 
pour les opérations de 
salubrité publique dont celle 
du premier samedi du mois 
décidé par le gouvernement 
il y a quelques années. 
Cela permet au parti de 

Samedi dernier était le premier du mois de novembre. 
Le gouvernement a de nouveau appelé les Togolais à 
exécuter la traditionnelle opération Togo propre. Ces 
derniers sont sortis massivement surtout dans la région 
maritime pour rendre propre leur environnement.  C’est 
sous l’impulsion du parti Union pour la République 
(Unir) dont plusieurs sections étaient sur le terrain pour 
l’occasion. Une dynamique qui doit être maintenue.

Opération Togo propre du samedi dernier

Le parti Unir mobilise les populations de la région maritime
promouvoir le bien-être 
environnemental et social, et 
en même temps d’avoir de la 
visibilité et de se positionner 
comme un parti modèle.
Ainsi samedi dernier, le 
Mouvement des femmes pour 
Unir (MFU), était au grand 
marché de Hédzranawoé 
pour rendre propre cette 
maison des femmes. « Nous 
avons décidé de mener 
cette action pour soutenir le 
gouvernement et aider nos 
sœurs à travailler dans un 
environnement sain. Nous 
promettons de poursuivre 
dans cette dynamique », a 
déclaré l’une des femmes 
Unir. 
Le mouvement Faure de son 
côté était à l’Ecole primaire 
publique Aflao Gakli. « 
Regardez comment cette 
école où nous avons tous 
fréquenté, est devenue une 
brousse. Par cette action, 
nous voulons sensibiliser les 
enfants au civisme et à la 
citoyenneté », a confié à la 
presse Komi Ganke, membre 

du mouvement. Dans le 
quartier Amoutivé, les 
militants Unir ont également 
répondu nombreux au 
rendez-vous.
« Notre ville est sale et nous 
voulons la rendre propre. 
Notre jeunesse est derrière 
le chef de l’Etat pour la 
poursuite du développement 
de notre pays », a laissé 
entendre Kodjo Adjonou, 
membre de cette section. 
A Aflao Gakli, toujours à 
Lomé, les militants du parti 
présidentiel étaient aussi 
sortis en grand nombre, 
comme les autres, avec le 
désir de changer le visage de 
notre pays, sensibiliser les 
autres Togolais au civisme 
et soutenir les actions du 
gouvernement.
Hors de Lomé, mais toujours 
dans la région maritime, 
le parti Unir a réussi à 
mobiliser les Togolais 
autour de cette activité 
d’intérêt communautaire. 
A Mission Tové et à Kovié 
dans la préfecture du 

Zio, l’on a observé aussi 
une grande mobilisation 
des populations sous la 
direction du vice-président 
Unir en charge de la région 
maritime, Kodjo Adédjé. « 
C’est une mobilisation qu’on 
n’a pas connue depuis plus 
de dix ans », selon l’un des 
responsables locales.

A l’instar d’autres premiers 
samedis depuis quelques 
mois, le parti Union pour 
la République a fait de 
cette activité une priorité. 
C’est un exemple pour les 
autres partis politiques 
qui doivent mobiliser aussi 
leurs militants pour rendre 
propre nos rues, places 
publiques, quartiers, etc. 
même si certains Togolais 
restent encore indifférents 
lors de cette opération, 
la dynamique doit être 
maintenue pour le bien de 
tout le monde. Ceux qui 
résistent encore se joindront 
au mouvement tôt ou tard.

Edem Dadzi

La marche de Togo debout 
n’a pas connu un public 
des grands jours, selon 

plusieurs observateurs, y 
compris les activistes pro 
opposition qui en parlent 
sur les réseaux sociaux. 
«Malgré les sensibilisations, 
l’affluence n’est pas énorme», 
déplore l’un d’eux qui fait 
remarquer par ailleurs qu’au 
Togo, « la lutte se fait plus  
sur whatsapp que sur le 
terrain ». Cette mobilisation 
en deçà des attentes 
n’est-elle pas le signe 
d’une certaine lassitude 

? Si la mobilisation du 19 
août et les manifestations 
grandioses que le pays a 
connues, n’ont pas réussi à 
ébranler le pouvoir de Faure 
Gnassingbé, ce n’est pas une 
manifestation de quelques 
milliers de personnes 
retranchés dans un quartier 
périphérique de Lomé qui 
va atteindre cet objectif. 
Le mieux aujourd’hui, c’est 
de maintenir la dynamique 
du dialogue, avec bien sûr 
la possibilité d’obtenir des 
acquis, sans insister sur les 
détails.

Marche du  Front citoyen Togo debout

Quelle mobilisation pour quel résultat ?
Annoncée depuis plusieurs jours, la manifestation du Front citoyen Togo debout (FCTD) a drainé quelques milliers 
de Togolais dans les rues de Lomé samedi dernier. Malgré leur désaccord vis-à-vis du ministre de l’Administration 
territoriale, de la Décentralisation et des Collectivités locales, les responsables ont respecté les itinéraires fixés 
par l’autorité. Cela a favorisé une manifestation pacifique. Il faut toutefois reconnaître que la forte mobilisation 
qu’attendaient le professeur David Dosseh et ses collaborateurs, n’a pas vraiment été au rendez-vous.

Dosseh et son mouvement 
exigent « la libération des 
personnes arrêtées ». «Elles 
ont été arrêtées de façon 
incompréhensible et n’ont 
rien fait », selon M. Dosseh. 
«Nous ne baisserons pas les 
bras. Jusqu’ici nous avons 
manifesté dans la capitale. 
Nous allons étendre nos 
manifestations aux autres 
villes du pays », confie-t-il. 
Outre cet aspect, le FCTD 
réclame l’arrêt du processus 
électoral et sa reprise. «Pour 
nous le message est clair : il 
n’est pas question d’aller aux 
législatives le 20 décembre.
Le processus doit être 
arrêté et repartir sur de 
nouvelles bases », déclare 
le professeur. Le président 
Alpha Condé rencontre 
les parties prenantes au 
dialogue ce weekend à 
Conakry. Les jours à venir 
nous édifieront sur la suite.

Edem Dadzie

Cela permettra au 
Togo de tourner cette 
page d’instabilité et se 

consacrer une fois de bon 
à son développement. Pour 
l’heure, le professeur David 

Des militants d'UNIR lors de l'opération Togo propre
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 ... en considérant ces 
derniers comme la meilleure 
des Démocraties, je ne sais 
pas s'il est au courant du fait 
que, parce que Noir aux USA, 
la Police peut le flinguer à tout 
moment, pour un simple feu 
rouge non respecté.
 Je me demande s'il n'est 
pas au courant, du fait qu'en 
Occident, tout est fait pour 
repousser le Noir (cet esclave) 
dans des quartiers les plus 
malsains, pour le confiner 
dans des ghettos desquels 
il n'aura aucune chance de 
réaliser le moindre rêve, 
même pas le plus petit. 
Quand je vois un Noir 
insulter son pays d'origine à 
Franckfort, je me demande 
s'il est au courant que son 
propre enfant, parce que 
Noir en Allemagne, aura 
besoin d'une Carte d'Identité 
Policière pour circuler dans 
les villes allemandes, qui n'est 
rien d'autre que le Laisser-
Passer obligatoire pour les 
Noirs en Afrique du Sud durant 
l'apartheid, mais en pire. 
En effet, en Allemagne, à 
travers ce document, l'enfant 
Noir sera fiché depuis son 
jeune âge comme "Présumé 
Coupable" et en cas de crime, 
ce sera d'abord vers lui que se 
dirigeront les enquêtes. Quitte 
à lui de démontrer qu'il ne se 
trouvait pas dans les environs 

du lieu du crime, au moment 
des faits.
En conclusion : Avant de fuir 
la bénédiction spirituelle de 
nos ancêtres pour chercher 
celle des européens et des 
arabes, demandez-vous ce que 
ces autres pensent de vous, 
comment ils vous voient. Vous 
qui squattez leurs dieux.
Avant d'insulter vos origines 
et votre culture pour faire 
l'apologie de celle de votre 
bourreau, demandez-vous quel 
respect ce dernier vous donne 
dans sa pensée, lorsqu'il vous 
voit dans une telle prostitution 
culturelle.
 Quand vous serez devenus 
vieux, non-autonomes, pensez-
vous passer votre retraite à 
jouer gentiment à la pétanque 
avec des gens qui ne veulent 
pas de vous aujourd'hui malgré 
votre jeunesse ? 
Ne vous isolez pas dans un seul 
pays européen ou américain 
où vous êtes arrivés depuis 
l'Afrique et croyez par erreur 
y avoir trouvé le paradis sur 
terre.
Donnez-vous les moyens pour 
voyager à la découverte du 
monde. Venez en Asie et vous 
comprendrez peut-être que 
ce que la propagande vous fait 
passer pour le paradis sur terre 
n'est au fond qu'un mirage en 
déclin.
Mais dans l'un ou l'autre 
cas, si vous ne produisez 
pas la richesse pour être 

financièrement autonomes, le 
monde entier vous crachera 
dessus, que ce soit en 
Amérique, en Europe ou en 
Asie. 
Voilà pourquoi, les hommes 
d'affaires de partout, sont 
en frénésie pour courir chez 
nous prendre nos terres, pour 
prendre notre gâteau que nous 
ne voyons pas. 
Mais encore faut-il que nous 
ayons compris à quel jeu on 
joue et les conditions pour y 
accéder. 

A rien ne sert de courir vous 
aussi à la plantation, juste 
parce que je vous l'ai dit, sans 
les moyens adéquats. Car la 
rentabilité agricole est une des 
plus lentes en économie. Et si 
vous n'avez aucune passion du 
travail de la terre et pire n'avez 
pas mis de côté suffisamment 
de moyens pour financer la 
patience de pratiquer une 
agriculture pas seulement 
de subsistance, alors, laissez 
tomber.
Et interrogez-vous d'abord sur 
votre incapacité à réaliser des 
économies, sans lesquelles il 
serait suicidaire de dire que 
"la terre ne ment pas" et vous 
y lancer comme un idiot qui se 
jette à l'eau, sachant bien qu'il 
ne sait pas nager. Pour ensuite 
accuser toute la Nation, insulter 
tout le pays de dictature au lieu 
de vous questionner sur vous-
mêmes.

Faut-il d’abord la démocratie 
pour créer un climat serein 
propice aux affaires ? 
Quand un Pakistanais ou 
un Scri-lankais débarque à 
Cotonou, Abidjan, Lomé ou à 
Douala (et ils sont nombreux 
dans chaque vol que je prends 
tous les mois pour mon pays), 
est-ce qu'il se demande qui est 
au pouvoir et si celui-là favorise 
ou non le climat des affaires ?
 Quand le chinois qui n'a jamais 
mis le bulletin dans l'urne dans 
son pays débarque en Afrique, 
se demande-t-il au préalable si 
les conditions démocratiques 
ou le respect des droits de 
l'homme lui garantissent 
d'abord la liberté d'expression 
avant d'y aller ? 
La vérité est que ce sont les 
fainéants qui mettent sur le 
dos de la politique les raisons 
de leur échec et de leurs 
frustrations.
 Si ton voisin à Paris te frustre 
parce qu'il ne veut pas d'un Noir 
comme voisin, qu'est-ce que 
ton pays d'origine a à voir là-
dedans ?
 Si ton pays de résidence en 
Europe t'a confiné dans des 
quartiers malsains d'où ton 
propre enfant n'a aucune 
chance de devenir quelqu'un 
au-dessus des pauvres de 
ce ghetto, qu'est-ce que ton 
pays d'origine a à voir dans 
cette situation pourtant 
démocratique ?
 Il faut avoir le courage de 

reconnaitre que tu t'es trompé 
de choix. Prends la décision 
la plus difficile de repartir de 
zéro, même toujours à Paris ou 
à Londres, mais en te rappelant 
tous les jours que tu n'es pas 
chez toi et qu'on ne veut pas de 
toi là-bas. Cela t'évitera de faire 
ce que le système attend de toi 
: d'être un consommateur de 
toutes tes ressources dont le 
système a besoin pour te tenir 
en esclavage continue.

Vis, toi aussi, comme 
les asiatiques vivent en 
Afrique : dans une pauvreté 
calculée, pour économiser 
au maximum le nécessaire 
pour ensuite se lancer dans 
des investissements même 
boursiers, pourquoi pas, ici en 
Asie, parce qu'un continent en 
très forte croissance et non en 
déclin comme en Europe. 
Tout ton destin est entre tes 
mains. Qu'est-ce que tu en fais 
? Quelle leçon pour les jeunes 
Africains ?
« Si vous ne réalisez pas 
d'économie, d'épargne, vous 
resterez Pauvres, que ce 
soit en Asie, en Europe ou 
en Afrique, sous n'importe 
quel gouvernement qu'il soit 
dictatorial ou démocratique» !

Jean-Paul Pougala depuis 
Tokyo, le 26 Octobre 2018 
(réflexion abondamment 
reprise par des réseaux 
sociaux)

A l’étape actuelle de la 
crise togolaise, avec 
toute la concentration 

des malentendus autour 
du différend entre l’UFC et 
la C14 sur la question de 
la composition de la Céni, 
peut-on légitimement 
engager des discussions 
en l’absence de l’Union des 
forces de changement 
(Ufc) ? Lors de ses travaux, 
en septembre dernier, le 
Comité de suivi de la feuille 
de route a réussi à régler le 
problème de la composition 
de la Céni, en s’accordant 
en l’occurrence, sur une 
composition paritaire entre 
le pouvoir et l’opposition. 
Mais c’était sans compter 
avec le piège relatif au siège 
de (Ufc), le parti de Gilchrist 
Olympio. L’Ufc, parti 
appartenant à l’opposition 
parlementaire, selon le 
statut de l’opposition, est 
cependant dénié par ses 

pairs rassemblés au sein de 
la C14. Problème ? Accroché 
à ce statut que lui reconnait 
la Loi, le parti refuse de 
céder sa place, celle qu’elle 
occupait déjà à la Céni, 
bien avant que le Comité 
de suivi ne se prononce 
ainsi sur sa composition. 
Pourtant, la C14 insiste 
sur le fait le communiqué 
ayant sanctionné les 
derniers travaux du dernier 
Comité de suivi demande 
explicitement que la 
désignation des partis de 
l’opposition parlementaire 
devant siéger à la Céni, 
revienne aux parties 
prenantes. Pire – ou 
mieux – tout dépend de sa 
sensibilité politique, la C14 
infère que cet accord met 
de facto sous éteignoir, 
la loi portant statut de 
l’opposition, qui reconnait et 
consacre justement Jean-
Pierre Fabre, comme Chef 

Condé fait le point avec le Comité de suivi
Représentants du gouvernement et de la C14 présents en terre guinéenne 

Le président guinéen Alpha Condé, l’un des facilitateurs de la crise togolaise, discute à Conakry, avec des 
représentants du gouvernement et ceux de la Coalition des 14 partis de l’opposition, pour faire le point de l’évolution 
des travaux du Comité de suivi depuis ses assises du 23 septembre dernier. Sans doute, il s’agira également d’aider 
à trouver une réponse aux questions qui divisent toujours pouvoir et opposition, notamment certains points relatifs 
aux préparatifs des élections législatives prévues pour le 20 décembre, dont la question de la composition de la 
Commission électorale nationale indépendante (Céni).

de facilitateur de la crise, 
le président guinéen a 
réussi à transférer les 
travaux du Comité de suivi 
en sol guinéen. C’est un 
bon choix, pour apaiser 
dans un premier temps, les 
esprits qui sont presque 
en belligérance, ceux-ci 
pourraient bien retrouver 
leur calme en présence du 
facilitateur.
Mais, une réunion du Comité 
de suivi en présence du 
facilitateur guinéen va-
t-elle réussir là où tout le 
monde trébuche jusqu’alors 
? Une telle réunion ne 
pourrait se tenir sans que 
l’épineuse question de la 
place de l’Ufc au sein de la 
Céni ne soit abordée.
Un accord entre pouvoir et 
opposition, éjectant l’Ufc 
de la Céni et en faisant fi de 
la Loi, pourrait ouvrir des 
situations jurisprudentielles 
défavorables pour la Loi 
elle-même et pour toute 
sa force. Pour éviter tout 
précédant nuisible à 
l’avenir, il faut tenir compte 
de la place de l’Ufc dans le 
puzzle à ce stade du jeu, en 
l’associant ne serait-ce que 
pour la circonstance aux 
échanges. Faut-il rappeler, 
au demeurant que l’Ufc a 
tendu la main, pour discuter 
de la question, à l’Anc dans 
cette crise, sans que cette 
dernière n’eusse l’élégance 
ou le fair-play de répondre.

Dieudonné Korolakina

de file de l’opposition, statut 
qui fait de lui un membre 
influent de la coalition. Il 
y a presqu’un mois que ce 
fâcheux malentendu fait 
le chou gras des questions 
politiques dans notre 
pays, au lendemain de 
l’envoi de la liste des partis 
devant siéger au sein de 
cette Céni paritaire par 
l’Alliance nationale pour 
le changement (Anc). Les 
querelles entre l’Ufc et la 

C14 ont d’ailleurs connu un 
pic quand, le parlement 
togolais, pour trancher 
l’affaire - dans une ambiance 
tendue et surchauffée - a 
plutôt préféré procéder 
par la nomination de 4 
membres pour le compte de 
l’opposition, en renvoyant 
l’Ufc  et la C14 à s’entendre…
Mais depuis, le Comité 
de suivi ne s’est jamais 
prononcé sur le sujet.
Aujourd’hui, en sa qualité 

Feuille de route de la Cédéao / A Conakry

Alpha Condé

L’UFC absente
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Panique après l'explosion 

Teodorin Obiang

ETRANGER

Les deux chefs d'Etat à bord d'un  engin, lançant symboliquement 
les travaux

Mahamadou Bonkoungou, le Pdg d'EBOMAF

Les pdts Christian Kaboré et Georges Weah suivant les explications du plan de réalisatiobn de l'ouvrage 

L'autoroute de 125 
kilomètres sera une 
voie de transport 

sûre et moderne qui, une 
fois terminée, offrira 
aux automobilistes 
commerciaux un moyen 
plus rapide et plus 
efficient de traverser 
dans une certaine fluidité 
les communes rurales de 
Tanghin-Dassouri, Pabré, 
Loumbila, Saaba, Koubri, 
Saponé et Komsilga, ainsi 
que les arrondissements 
4 et 8 de la capitale 
burkinabè, Ouagadougou. 
Ce projet de 181 
milliards appuie le plan 
d'infrastructure du 
Programme national 
de développement 
économique et 
social (PNDES), du 
gouvernement burkinabè. 

Burkina-Faso / Infrastructures

C’est parti pour les travaux de l’autoroute 
de contournement de Ouagadougou
Lors d'une cérémonie de lancement, tout en couleurs, des travaux de construction de l’autoroute de contournement de 
Ouagadougou, en présence des présidents Roch Marc Christian Kaboré et de son hôte, Georges Weah du Libéria ; le Pdg 
de la société Ebomaf, Mahamadou Bonkoungou et le ministre burkinabè des infrastructures, Eric Bougouma, ainsi que des 
représentants municipaux locaux ont salué ce que certains dénomment déjà « La merveille du Kadiogo » et célébré ce 
projet de construction de l'autoroute, qui, selon eux, devrait soutenir la croissance économique et à la création d'emploi 
dans la région.

M. Eric Bougouma, a 
déclaré que le nouvel 
ouvrage projeté est un 
véritable pôle de soutien à 

la croissance économique 
et à la création d'emplois. 
Il a expliqué que cet 
important projet est la 

concrétisation de l'un des 
aspects de l'engagement 
du chef de l'Etat, Roch 
Marc Christian Kaboré, 

d'améliorer la mobilité 
urbaine et la sécurité 
routière dans la ville de 
Ouagadougou. Le ministre 

est allé loin, en annonçant 
le lancement dans les 
jours à venir, des travaux 
de construction d'autres 
infrastructures routières 
de grande envergure.

Les travaux seront 
exécutés dans un délai 
de 36 mois et seront 
réalisés dans le cadre de 
Partenariat public-privé 
par l’entreprise EBOMAF. 
Le président-fondateur de 
l’entreprise, Mahamadou 
Bonkoungou, a déclaré son 
enthousiasme de pouvoir 
apporter son expertise 

au développement de 
son pays. Il a précisé qu'il 
s'agit pour son groupe, 
d'un retour sur le marché 
du bâtiment et des 
travaux publics (BTP) dans 
son pays après huit ans 
d'absence. Ces travaux 
marquent l'adhésion et la 
participation d’Ebomaf 
à la nouvelle ère de 
développement amorcée 
depuis 2015, a-t-il ajouté. 
Insistant sur la nécessité 

de respecter les délais 
de livraison et sur la 
qualité du travail, l’homme 
d’affaires a rassuré qu’il 
sera à la hauteur. 
Joseph Dipama, le 
maire de la commune 
de Saaba, au nom des 
élus locaux des localités 
qui seront traversées 
par l’autoroute, a salué 
l’initiative, en relevant que 
ce projet va contribuer 
au développement 
des infrastructures. 
De son côté, le maire 
de la commune de 
Ouagadougou, Armand 
Beouindé, a déclaré que 
cette autoroute est une 
réponse à l’insécurité 
routière. Pour lui, c’est une 
excellente réponse à la 
forte croissance de la ville 
de Ouagadougou. Ainsi, 
le flux des gros porteurs 
sera régulé.

Le projet débute dans 
le village de Yimdi, dans 

la commune rurale de 
Tanghin-Dassouri, sous 
forme de rocade.

Il faut dire que cette 
cérémonie de lancement 
a connu la présence de 
plusieurs ministres des 
infrastructures de la sous-
région, dont celui du Togo, 
M. Nissao Gnofam.

D.K., de retour de 
Oouagadougou
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Entreprise sociale de marché commun

Les entités sont mises en place 
pour la production commune
Le Réseau des médias engagés pour le développement durable au Togo (Remedd-Togo) a 
organisé le samedi 3 novembre dernier une conférence de presse pour faire le point sur 
les entités de la production commune. La conférence de presse s’est tenue au siège de 
l’Entreprise sociale de marché commun (ESMC) à Lomé. Quatre entités vont accompagner 
la production commune.    

Ces entités ont signé 
des contrats de sous-
traitance avec l’ESMC, le 

vendredi 02 novembre, pour 
accompagner la production 
commune. Après la signature 
de ces contrats, le travail de 
collaboration pour l’effectivité 
des opérations de production 
commune est lancé. Les 
entités sont l’association 
des Conseillers membres 
fondateurs d’honneurs 
(CMFH), la Fédération des 
organisations associatives 
pour le développement durable 

qui intègre le peuple (Foaddilp), 
le Réseau des élus engagés 
pour la production commune 
(REE-PC) et le Remedd-Togo.  
Les quatre entités vont 
travailler pour la réalisation des 
17 Objectifs de développement 
durable (ODD). Elles sont donc 
prêtes pour la production 
commune. Cette rencontre 
avec la presse leur a permis 
de présenter leurs différentes 
missions et leurs tâches 
spécifiques dans la production 
commune. 
Le CMFH a souscrit au tiers 

des comptes marchands pour 
exécuter des activités sur 
la plateforme ESMC. Cette 
association a pour mission 
de mobiliser les ressources 
financières, humaines, 
matérielles et techniques pour 
produire les biens et services.     
L’ESMC est actuellement à 
la phase de l’effectivité de la 
production commune. Cette 
phase permettra de mobiliser 
les ressources. Les ressources 
seront mobilisées à travers 
trois différents moyens. Il s’agit 
de la mobilisation financière, 

matérielle et des ressources 
humaines.
Le Remedd-Togo a un rôle 
important à jouer pour que 
la production commune 
soit bien organisée. « Sur la 
plateforme, nous allons veiller 
à la bonne gouvernance et à la 
transparence dans la gestion 
», a déclaré le président du 
Remedd-Togo, Isidore Akolor. 
A ce jour, 800 000 comptes 
marchands ont été ouverts 
pour soi et pour tiers sur la 

plateforme de l’ESMC. Le 
défi reste à satisfaire les 
souscripteurs en biens et 
services. « Ce n’est pas les 
moyens qui manquent, c’est 
une question de confiance et 
de mobilisation de ressources 
», a affirmé le président du 
Conseil d’administration du 
CMFH.  
L’ESMC attend une souscription 
d’un million de comptes d’ici à 
cinq ans. 

Félix Tagba

Microfinance et inclusion financière

Les activités de Finam-
Togo officiellement lancées
Les activités de la Financière africaine de micro-projets 
(Finam) ont été officiellement lancées, le 31 octobre dernier 
à Lomé, en présence du Premier ministre Selom Klassou. 
La Finam veut apporter des solutions innovantes dans le 
paysage de la microfinance au Togo. L’institution compte 
également promouvoir les petits commerçants et artisans.      

Après le succès de ses 
activités au Gabon où 
elle a été créée depuis 

2005, la Finam s’implante 
officiellement au Togo. La 
microfinance a reçu son 
agrément du ministère de 
l’Economie et des finances en 
2015. 
La nouvelle microfinance 
a reçu l’aval des autorités 
pour opérer ses activités 
sur le territoire togolais. 
« Le gouvernement reste 
disponible et soutiendra 
toutes les actions menées 
en vue de bien veiller pour 
que la microfinance se 
développe au Togo », a 
indiqué Kossi Assimaidou, 
ministre de la Planification du 
développement, au lancement 
officiel des activités de 
Finam-Togo.    
Cette institution de 
microfinance a ouvert ses 
portes au public togolais 
en mars 2016. Elle dispose 
actuellement de 8 agences 
au Togo dont 7 à Lomé et 

une à Notsè. Ces agences 
sont toutes interconnectées. 
Ce qui permet aux clients 
de cette microfinance 
d’effectuer facilement des 
opérations de dépôts et de 
retraits dans n’importe quelle 
agence. 

L’institution enregistre déjà 
beaucoup de clients au Togo. 
Elle compte plus de 9500 
clients, avec un total bilan 
de 1 milliard 800 millions de 
FCFA. Une prouesse pour 
cette nouvelle microfinance 
qui compte aller au-delà de 
ces chiffres et satisfaire les 
attentes des populations. 
L’institution veut s’implanter 
dans toutes les régions du 
Togo en vue de toucher plus 
de populations.   
Finam-Togo propose au 
public togolais divers produits 
et services notamment 
l’ouverture de comptes 
courants et d’épargnes, 
l’épargne tontine, DAT 
Premium etc.

et le transfert électronique 
d’agence via Flooz et T-Money. 
L’institution ne compte pas 
s’arrêter là. Elle envisage de 
lancer bientôt un nouveau 
produit dénommé Finam-
Mobile. Ce produit a déjà 
fait ses preuves au Gabon.  
Finam-Mobile permettra de 
digitaliser les opérations de 
transfert d’argent au Togo. 
Selon Léonard GASSRE : « Cet 

outil facilitera le quotidien de 
nos clients, avec la possibilité 
pour eux depuis leurs 
domiciles ou lieux d’activités 
de consulter le solde de leurs 
comptes, d’effectuer des 
dépôts et des retraits, des 
demandes de découvert ou 
de crédit, des opérations de 
transferts par T-Money et 
Flooz ».

F.T.

LIATF est une initiative 
de la Banque africaine 
d ’ i m p o r t - e x p o r t 

Afreximbank. Elle est 
organisée en collaboration 
avec l’Union africaine. 
Afreximbank définit le 
commerce intra-africain 
comme « les échanges de 
produits et services entre 
pays africains d’une part et 
d’autre part la circulation 
des biens et services entre 
l’Afrique et sa diaspora ».
Cette foire commerciale 
intra-africaine permettra 
aux acteurs continentaux de 
présenter et d’exposer leurs 
biens et services et d’explorer 
des opportunités d’affaires et 
d’investissement en Afrique. 
La rencontre se tient tous 
les deux ans. Selon les 
organisateurs, elle permet 
de fournir des informations 
sur le marché, le commerce 
et l’investissement. Elle sert 

également de contact entre 
les acheteurs et vendeurs de 
l’ensemble du continent.
En initiant la foire sur le 
commerce intra-africain, 
Afreximbank veut hausser 
la part du commerce intra-
africain à 22% à l’horizon 
2021. Par rapport à d’autres 
continents, le commerce 
intra-africain est faible. Il 
tourne aux environs de 15%, 
contre 59% en Europe, 51% 
en Asie et 37% en Amérique 
du nord. 
A travers cette foire, la 
banque veut augmenter le 
commerce intra-africain de 
170 milliards de dollars en 2014 
à 250 milliards de dollars. 
Pendant 7 jours les exposants 
vont présenter leurs biens 
et services et conclure des 
accords commerciaux.

F.T.
Source : Republicoftogo.com

Finam-Togo se veut une 
microfinance de proximité. 
Elle prône l’inclusion 
financière à travers 
l’accompagnement des petits 
commerces, des PME/PMI 
et des particuliers dans la 
réalisation de leurs différents 
projets. Ceci en vue de 
contribuer à la réduction de la 
pauvreté. 
La microfiance a lancé le 
20 septembre dernier une 
campagne pour accompagner 
les jeunes entrepreneurs à 
démarrer leurs activités. « 
Nous avons constaté qu’il y 
a des jeunes qui n’ont pas un 
fonds de démarrage, ils n’ont 
rien mais ils ont des projets. 
A ceux-là, on demande juste 
de venir avec un client qui est 
déjà avec nous pour témoigner 
de la pertinence de son projet. 
On ne va pas lui demander 
d’apporter une garantie. On 
ne lui demande même pas la 
caution financière », a affirmé 
le directeur d’exploitation de 
la finance, Gérard Agossou.    
Rassurer les clients avec une 
technologie de pointe
Pour assurer la sécurité 
de ses clients et faciliter 
leur quotidien, Finam-Togo 
associe la technologie à 
ses activités. C’est dans ce 
sens que l’institution a lancé 
le produit tontine M’celfi 
informatisée avec émission de 
reçu et de confirmation SMS. 
« Notre activité de tontine est 
réalisée avec une technologie 
de pointe qui rassure nos 
clients », a déclaré Léonard 
GASSRE, directeur général de 
Finam-Togo. 
L’institution propose au 
public d’autres services 
comme le financement des 
avances pour l’exécution des 
marchés, l’avance sur salaire, 
les transferts de fonds et 
réceptions à l’international, 
le change manuel de devises 

Investissement en Afrique

Le Togo participe à l’Intra 
African Trade Fair du 11 au 
17 décembre au Caire
L’Intra African Trade Fair (IATF) se tient cette année du 11 au 
17 décembre prochain au centre des expositions du Caire en 
Egypte. C’est la première fois que cette foire est organisée 
en Afrique. Le Togo est attendu à cette rencontre qui offre 
des opportunités d’affaires et d’investissement en Afrique.  

Les responsables de l'ESMC

Table d'honneur au lancement officiel de la Finam
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L'accident qui tue sans blesser
Le lundi 29 octobre dernier était  la Journée mondiale de l'accident vasculaire cérébrale (AVC). Une journée mondiale 
qui offre l'occasion de sensibiliser le public à la troisième cause de mortalité la plus fréquente. L' AVC est aussi la 
cause la plus répandue de handicaps à l’âge adulte. Pourtant, des études démontrent qu’il est aujourd’hui possible 
de prévenir, traiter et gérer les attaques cérébrales, en agissant sur les principaux facteurs de risque, à savoir: 
l’hypertension artérielle, le diabète, l’obésité, le tabagisme et la consommation nocive d’alcool. Togo matin met en 
exergue l'univers de cet accident cérébral avec ses manifestations, ses modes de préventions et son processus 
de guérison.

Une hémiplégie droite ou 
gauche (paralysie d'un côté 
du corps). Des troubles du 

langage, des fourmillements ou 
des picotements d'un côté du 
corps, du visage ou d'un seul 
membre. Une paralysie faciale, 
un flou visuel, des vertiges 
avec démarche ébrieuse (la 
personne ne marche pas droit). 
Une douleur très intense et 
de façon subite à la tête. Ces 
signes peuvent apparaître à 
tout moment, même la nuit. 
De même, ces signes qui sont 
apparus subitement, peuvent 
disparaître dans les minutes ou 
les heures qui suivent. Il s'agit 
alors de signaux d'alerte qui 

doivent être pris au sérieux. On 
remarque une augmentation du 
nombre d'AVC chez les jeunes 
adultes. S'il représente moins 
de 1% chez les mineurs, il ne 
cesse d'augmenter chez les plus 
de 35 ans. La population la plus 
touchée est de sexe féminin. 
Avec des facteurs en particulier 
comme l'association de la pilule 
contraceptive et du tabac. 
Elles connaissent par ailleurs 
des périodes à risque lors de 
la grossesse, la ménopause, la 
dépression et le stress psycho-
social auxquels les femmes sont 
statistiquement plus exposées 
que les hommes.

Des signes qui ne 
trompent pas

L'Europe, un continent 
exposé

Les conseils pratiques 
pour un bilan 
neurologique chez soi

Accident vasculaire cérébral

L'AVC, accident vasculaire cérébral, est le plus souvent causé par 
un caillot de sang qui bouche une artère cérébrale. Le sang ne peut 
alors plus passer et en conséquence, il n'apporte plus d'oxygène. 
Toutes les cellules que l'artère alimentait meurent donc par manque 
d'oxygène. Il est donc très important de déceler au plus vite un AVC 
afin que la zone touchée soit "débouchée" au plus vite, pour que 
les séquelles soient moins importantes. Selon la société française 
neuro-vasculaire, l'AVC est une des principales causes de mortalité 
au monde. Il est un fardeau pour tout le monde. Première cause de 
mortalité chez les femmes, avant même le cancer du sein. Il est aussi 
en pôle position de cause du handicap chez l'adulte et deuxième 
responsable de démence après Alzheimer. D'ici 2030, le nombre de 
décès dus à un AVC est estimé à 7,8 millions.

Faites lever les bras à 
l'horizontale de la personne 
pendant au moins 10 

secondes. Si la personne ne 
bouge pas, ou peine à tenir la 
position alors qu'auparavant, 
elle en était capable, c'est qu'elle 
a un déficit. Procédez au même 
exercice pour ses jambes. 
Touchez l'un après l'autre, les 
avant-bras de la personne puis 
ses jambes. Si elle ne ressent 
pas votre main de la même 
façon sur les deux bras ou les 
jambes, c'est qu'elle souffre de 
troubles de la sensibilité. Faites 
parler la personne et demandez-
lui de prononcer une phrase 
simple. Si elle s'embrouille et 
n'y parvient pas, c'est qu'elle 
souffre de troubles de la parole. 
Faites sourire la personne. Si 
son sourire est déformé (un seul 
côté ne se lève), c'est qu'elle a 

une paralysie faciale.
À moins d’être un secouriste 
chevronné, il vous sera difficile 
d’aider la personne aux prises 
avec un AVC. Vous pourrez 
toutefois lui demander de 
sourire, de lever les deux bras 
ou de prononcer une phrase très 
simple. Si la personne en est 
incapable, placez-la en position 
latérale de sécurité (PLS) et 
composez immédiatement le 
numéro des secouristes. Le 
patient a plus de chances de 
récupérer s’il est vu rapidement 
par un médecin. La position 
latérale de sécurité est une 
position où la victime est placée 
sur le côté, tête en arrière, 
bouche ouverte et dirigée vers 
le sol. Ainsi, sa langue ne peut 
plus tomber dans sa gorge et 
ses vomissements s’écoulent 
librement sur le sol.

En 2016, on enregistrait plus 
de 1.000 hospitalisations 
et 220 décès dus aux 

maladies cérébro-vasculaires au 

Luxembourg, faisant de l’AVC la 
5ème cause de décès au sein de 
notre population. Les séquelles 
qu’il laisse, telles que la paralysie 



7TOGOMATIN N° 431 DU LUNDI 05 NOVEMBRE 2018 TOGOMATIN N° 431 DU LUNDI 05 NOVEMBRE 2018 DOSSIER

Radiographie d'un cerveau atteint d'AVC

Le Togo et l’Afrique dans 
son ensemble ne sont 
pas épargnés

Selon l’étude STEPS 2010 de 
l’OMS, effectuée au Togo en 
2010 avec la participation 

du ministère de la Santé et le 
département des maladies non 
transmissibles (MNT) de la division 
de l’épidémiologie, entre 2000 et 
2010 à Lomé, le taux de mortalité 
des AVC est de 26,9%. Longtemps 
considéré comme une pathologie 
des personnes âgées (entre 55 
et 60 ans), l’AVC constitue de 
nos jours la principale cause de 
mortalité brutale de la jeunesse. 
7% des Togolais adultes sont 
potentiellement exposés à un 
accident vasculaire cérébral (AVC). 
La prévalence de l’hypertension 
est de 19% et celle du diabète de 
2,4%. La prévention  passe par un 
mode de vie sain, l’arrêt du tabac, 
réduction de la consommation 
d’alcool, la pratique régulière 
d’une activité physique et surtout 

le contrôle de l’alimentation.
 Le Programme national de lutte 
contre les MNT a lancé sur le site 
de la foire de Noël à Lomé une 
campagne de dépistage volontaire 
et gratuite. Trois personnes 
sur cinq meurent des suites de 
maladies non transmissibles 
(MNT) dans le monde, telles que 
les cancers, les cardiopathies et 
le diabète. Selon les estimations 
de l'OMS, les décès dus aux 
maladies non transmissibles vont 
augmenter de 17% au cours de la 
prochaine décennie. En Afrique, 
l'OMS estime que l'augmentation 
sera de 24% sur la même 
période. 3000 personnes seront 
examinées en moins de 10 jours.  
Ce dépistage vise à prévenir ces 
maladies et à enclencher une 
prise en charge précoce. 

Réalisé par Attipoe Edem Kodjo

d’un côté du corps, des troubles 
du langage, de la vue, de la 
marche, constituent un fardeau 
lourd tant au niveau du patient 
que de la famille. Pour limiter 
les séquelles, il est important de 
reconnaître les symptômes et de 
se rendre aux urgences au plus 
vite, car les traitements ne sont 
efficaces que dans les premières 
heures. Les conséquences 
psychosociales, suite à une perte 
d’autonomie due à un AVC, sont 
considérables: nécessité de soins 
à domicile ou dans un foyer, perte 
du travail, problèmes financiers, 
isolement social, dépression, 
problèmes sexuels, etc. Mais 
l’AVC n’est pas une fatalité à 
laquelle on doit se résigner. Il y a 
le combat des équipes médicales 

et professionnelles qui sauvent 
chaque jour des vies, les efforts 
des chercheurs, cliniciens 
et scientifiques, qui reculent 
sans cesse les limites des 
connaissances et ouvrent la voie 
à de nouvelles prises en charge, 
l’éducation et la formation de la 
population qui progressent vers 
une meilleure conscience des 
facteurs de risque et des gestes 
qui sauvent.

Aussi, dans sa politique de 
santé publique, visant à 
"une meilleure coordination 
entre les prestataires et les 
établissements et une véritable 
continuité entre la promotion 
de la santé, la prévention, 
les soins, la réhabilitation et 

l’accompagnement autour des 
besoins du patient", le ministère de 
la Santé attache une importance 
accrue au développement de la 
collaboration avec les différentes 
associations thématiques de 
patients émanant de la société 

civile. Et ce dans le but de mettre 
en place des campagnes de 
prévention et pour affiner les 
modalités et filières de prise en 
charge pour certaines maladies 
spécifiques.
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Lire  

« Le manuscrit retrouvé 
» de Paulo Coelho. 
France, Ed Flammarion. 
2013 Pp 206-208
« …Mais de quelqu'un qui 
cherche à te plaire tout 
le temps, éloigne-toi. Et 
attention à la douleur 
que tu peux te causer à 
toi-même, si tu laisses 
un cœur lâche et indigne 
faire partie de ton 
monde. Après que le mal 
est accompli, rien ne sert 
d'accuser quiconque: la 
porte a été ouverte par le 
maître de maison. Plus le 
calomniateur est fragile, 
plus dangereuses sont 
ses actions. Ne sois pas 
vulnérable aux esprits 

faibles qui ne supportent 
pas de voir un esprit fort. 
Si quelqu'un t'affronte 
pour des idées ou des 
idéaux, approche-toi et 
accepte la lutte-parce 
qu'il n'y a pas de moment 
dans la vie où le conflit 
ne soit présent, et il doit 
quelquefois se montrer 
à la lumière du jour. Mais 
ne lutte pas pour prouver 
que tu as raison, ou pour 
imposer tes idées et 
tes idéaux. Accepte le 
combat pour garder ton 
esprit net et ta volonté 
infaillible. Quand la lutte 
finira, les deux côtés en 
sortiront vainqueurs, 
parce qu'ils auront testé 
leurs limites et leur 
savoir- faire. Même si, 

dans un premier temps, 
l'un d'eux dit: J'ai vaincu. 
Et l'autre, tout triste, 
pense: J'ai été écrasé. 
Comme ils respectent 
tous les deux le courage 
et la détermination de 
l'autre, le temps viendra 
bientôt où ils marcheront 
de nouveau main dans 
la main, même si pour 
cela ils doivent attendre 
mille ans. Cependant, 
si quelqu'un vient 
seulement te provoquer, 
nettoie la poussière de tes 
chaussures et passe ton 
chemin. Lutte seulement 
avec ceux qui le méritent 
et pas avec ceux qui 
usent de stratagèmes 
pour prolonger une 
guerre qui a déjà pris 

fin, comme cela arrive 
avec toutes les guerres. 
La cruauté ne vient pas 
des guerriers qui se 
trouvent sur le champ 
de bataille et savent ce 
qu'ils y font, mais de ceux 
qui manipulent la victoire 
et la déroute selon leurs 
intérêts. L'ennemi n'est 
pas celui qui te fait face, 
l'épée à la main. C'est 
celui qui est à côté de 
toi, le poignard dans le 
dos. La plus importante 
des guerres n'est pas 
menée avec l'esprit noble 
et l'âme acceptant son 
destin. C'est celle qui 
est en cours au moment 
où nous parlons - dont 
le champ de bataille est 
l'Esprit, où s'affrontent le 

Bien et le Mal, le Courage 
et la Lâcheté, l'Amour et 
la Peur. Ne cherche pas 
à payer la haine de haine, 
mais de justice. Le monde 
n'est pas divisé entre 
ennemis et amis, mais 
entre faibles et forts. Les 
forts sont généreux dans 
la victoire. Les faibles se 
rassemblent et attaquent 
ceux qui ont perdu, sans 
savoir que la déroute 
est provisoire. Parmi les 
perdants, ils choisissent 
ceux qui semblent les 
plus vulnérables. Si cela 
t'arrive, demande-toi si tu 
aimerais assumer le rôle 
de victime. Si la réponse 
est positive, tu ne t'en 
libéreras jamais pour le 
restant de ta vie… »

« Chants de sable » est un recueil 
de poèmes, publié aux éditions 
Agau, composé de courts chants 
d’amour et de passion qui célèbrent 
la beauté de la femme. C’est une 
immense joie pour ce jeune auteur 
d’être le lauréat d’un tel prix qui 
fait de lui un porte-flambeau de la 
littérature togolaise. 
Selon Renaud, les écrivains ont 
besoin de coup de pouce ; d’où la 

Littérature

Le Togolais Edem Awumey 
sacré Prix littéraire du 
Gouverneur général
Le Conseil des arts du Canada a rendu public, les noms des quatorze 
lauréats des Prix littéraires du Gouverneur général, édition 2018, le 30 
octobre dernier. Parmi eux figure l’auteur togolais Edem Awumey.

Edem Awumey a remporté ce 
prix grâce à la traduction 
en anglais d’un roman en 

français, Le Monde selon Barney, 
de Lori Saint-Martin et Paul 
Gagné. La gouverneure générale 
du Canada Julie Payette remettra 
les Prix littéraires aux différents 
lauréats à Rideau Hall, le 28 
novembre prochain. 
Selon le comité d’organisation, le 
prix de la Traduction vers l’anglais 
est le seul prix qui touche un auteur 
de la région d’Ottawa-Gatineau. 
Il s’agit donc de la traduction 
d’Explication de la nuit (Boréal), de 
l’auteur Edem Awumey. Né à Lomé 
en juin 1975, Edem Awumey est un 
écrivain originaire du Togo vivant 
au Québec depuis 2005. 
Titulaire de deux diplômes de 
littérature de l'Université de 
Lomé (1995-2000), Awumey s’est 
vu décerner en 2000 une bourse 

UNESCO-Aschberg qui lui a permis 
d’être écrivain en résidence à 
Marnay-sur-Seine, en France. Il 
a plusieurs œuvres à son actif, 
notamment « Port-Mélo », « Tierno 
Monénembo », « Les Pieds sales », 
« Rose déluge », « Explication de la 
nuit », « Mina parmi les ombres ». 
Edem Awumey a entamé sa 
carrière d'écrivain avec un recueil 
de nouvelles publié grâce à une 
bourse de l'Unesco. Il est l'auteur 
d'un essai sur le thème de l’exil 
dans l’œuvre du Guinéen « Tierno 
Monénembo », révélation « 
africaine » de l'année 2008 en 
France, au cours de laquelle il a 
reçu le prix Renaudot. 
En 2006, cet écrivain togolais 
est sacré « Grand prix littéraire 
d'Afrique noire » pour son œuvre 
« Port-Mélo », parue aux Éditions 
Gallimard en 2005.

Nadia Edodji

Littérature togolaise

Renaud Dossavi-Alipoeh sacré 
prix littéraire France-Togo
L’écrivain togolais Renaud Ayi Dossavi-Alipoeh a remporté la 15ème 
édition du prix littéraire France-Togo. C’est grâce à son œuvre « Chants 
de sable » qu’il a obtenu ce prix, le 30 octobre dernier à l’Institut français 
du Togo. 

nécessité d’offrir plus de prix à plus 
de jeunes talents pour un avenir 
radieux. « Au final, ne l’oublions 
jamais, quand les poussières du 
temps retombent, les grosses 
maisons s’effondrent, les voitures 
rouillent et les nourritures 
pourrissent. Tout cela ne compte 
pas. Ce qui compte, c’est ce qui 
reste. Et ce qui reste, c’est l’art, 
c’est la culture, c’est la création 
intellectuelle. Ce sont les livres et 

les milliers d’histoires qu’ils portent, 
c’est cela l’héritage de l’humanité», 
a souligné Renaud Ayi Dossavi-
Alipoeh. 
Biologiste de formation, Renaud Ayi 
Dossavi-Alipoeh est l’un des jeunes 
auteurs togolais à avoir un avenir 
dans l’écriture. Il est le lauréat du 
premier prix du concours d’écriture 
« L’Afrique de mes rêves », de la 
Banque africaine de développement 

(BAD). 
Pluridisciplinaire, Renaud A. 
Dossavi-Alipoeh est romancier, 
poète, blogueur et secrétaire 
général de l’association PEN Togo.
Initié par l’association France-
Togo, depuis 1985, le Prix Littéraire 
France-Togo est un prix biennal qui 
récompense la première œuvre d’un 
auteur togolais âgé de moins de 40 
ans.

N.E.

Edem Awumey

Renaud Ayi 
Dossavi-
Alipoeh
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Arbitrage de la CAN féminine 2018

Vincentia Amédomé représentera le Togo
A l’issue d’un stage de cinq jours, vingt-cinq personnes dont une Togolaise ont été 
retenues sur les trente-deux arbitres et arbitres-assistantes qui avaient récemment 
pris part à un ultime stage de préparation en vue de la CAN féminine à Cape Coast au 
Ghana, la semaine dernière. 

Au terme du stage 
de cinq jours, la 
C o n f é d é r a t i o n 

africaine de football (CAF) a  
publié la liste des 13 arbitres 
et des 12 assistantes qui 
officieront lors de la 11ème  
édition de la CAN féminine 
prévue du 17 novembre 
au premier décembre 
prochain au Ghana. L’arbitre 

Vincentia Amédomé du 
Togo fait partie de cette 
liste et sera également 
à cette nouvelle édition 
de la Coupe africaine des 
nations féminine. Pendant 
leurs stages de cinq jours, 
les arbitres et assistantes 
ont eu à subir des examens 
médicaux et des exercices 
théoriques et physiques 

au terme desquels il a 
été procédé à une ultime 
sélection. A l’issue de ce 
tournoi, les trois premières 
équipes représenteront 
le continent africain à la 
Coupe du monde en 2019 en 
France.

Pour cette compétition 
continentale dame 2018, 

des équipes de huit pays 
y prendront part. Il s’agit 
notamment du Ghana, le 
pays-hôte, du Cameroun ; 

le l’Afrique du sud ; du Mali 
; de la Zambie ; de l’Algérie ; 
Nigeria et du Kenya.

Justin A.

CAN U23 2019 

Les Eperviers entament les 
préparatifs

Sous la houlette de 
Jean-Paul Dosseh 
Abalo, entraîneur de 

la catégorie, 27 joueurs 
la plupart issus des clubs 
de première et deuxième 
division togolaise entament 
un stage de 5 jours. Les 
poulains d’Abalo Dosseh, 
sur la route de la CAN U23 
devront se débarrasser 
pour commencer les 
éliminatoires, des Black 
stars du Ghana. Ce match 
devra normalement se 
jouer le 18 novembre 
prochain. Cependant le 
Ghana demande un report 
du match en raison de la 
CAN féminine qu’il organise 
dans la même période. 
Au-delà, l’équipe nationale 
sénior du Togo joue aussi la 
même date contre l’Algérie 
pour le compte de la 5e et 
avant dernière journée des 
éliminatoires de la CAN 
Cameroun 2019.

23 ambassadeurs 
Gardiens : Soumanou Fadil 
(koroki fc), Aigba Abdoul 

(As Otr), AnassanVictorien 
(Sarasport), Aglali Komi 
Gabin (Gbohloe-su). 
Défenseurs : Djoyagbo 
Kodjovi (As Otr), Toudji 
Messan Gomido), Balgou 
yendoutien (Arabia), 
Meming Djalilou (Ifodjè), 
Somassou Gafar (Okiti), 
Akoro bilali (As Otr), 
Missefan Kwami Claude 
(Ifodjè), Tchalonbo Abdel-
razak (Espoir Fc). 
Milieux : Boko Marco 
(As Otr), Gadjabo Amevi 
(Gomido), Wogodo Thomas 
(FSA), Ahoro Djeri (Planete 
foot), Agbadji Komi (Snpt), 
Nyavedji Elom ( Planete 
foot), Messan Victor (Dyto), 
Ametokodo Yayra (Dyito), 
Klidje Thiboult (Gomido), 
Adigou Biola (Ifodje), 
Ousmane Fofana (Koroki).
Gounou Moubarack 
(Sémassi), Tchagndi 
Zourkanene (Sara Sport), 
Tengue Yves (Dyto), Nane 
Yeboutien (Asck) sont les 
sélectionnés au poste 
d’attaquants.

La Rédaction

En attendant le regroupement de l’équipe A pour les 
éliminatoires de la CAN U 23 2019, la sélection espoir du 
Togo a entamé un stage de préparation de 03jours ce 
lundi à Lomé.

Novak Djokovic est 
i n s u b m e r s i b l e . 
Fortement accroché 

par un excellent Roger 
Federer, samedi, lors de 
la seconde demi-finale 
du Rolex Paris Masters, le 
futur n°1 mondial a signé un 
succès en trois manches 
(7-6(6), 5-7, 7-6(3) qui 
fera date dans sa saison. 
Par ce succès, il a validé 
son billet pour la grande 
finale de cette édition 
2018. Vainqueur en trois 
manches d'un véritable 
thriller de 3 heures 01 face 
au Suisse, dans une salle 
de Bercy acquise à la cause 
du Bâlois, Djokovic a signé 
son deuxième plus beau 
succès de cette saison 
2018. Tout beau soit-il, ce 
succès restera derrière sa 
demi-finale remportée à 
Wimbledon face à Rafael 
Nadal.  
Un Djokovic très solide, 
Federer a regretté ce tie-
break du 3ème  set
Le tournant de ce 
magnifique duel a été le jeu 
décisif du dernier acte. Un 
jeu décisif complètement 
raté par Roger Federer. 
Auteur d'un cadeau en coup 
droit et d'une double faute à 
1-2 et 1-3, le Bâlois a offert 
sur un plateau le match 

Tennis / Masters Paris-Bercy 2018

Novak Djokovic domine Roger Federer et 
se qualifie pour la finale
La finale opposera Karen Khachanov à Novak Djokovic. Le Serbe s'est imposé samedi 
en demi-finale contre Roger Federer après un immense affrontement qui a duré un peu 
plus de trois heures (7-6(6), 5-7, 7-6(3)). La rencontre a été à la hauteur des attentes, les 
deux hommes se livrant un duel magnifique. Plus constant, le futur numéro un mondial 
a su garder le cap jusqu'au bout.

à son adversaire. Dépité 
par son niveau lors de ce 
tie-break, Federer pourra 
nourrir de gros regrets. 
Car sa prestation sur le 
Central de Bercy a été sa 
plus aboutie depuis le mois 
de janvier et son sacre à 
l'Open d'Australie. Peut- 
être même sa meilleure 
prestation de la saison. 
Elle n'a pas été parfaite 
car ses lacunes en retour 
de service l'ont souvent 
empêché d'être menaçant 
sur le service de son 
adversaire. Mais, dans les 
intentions, c'était ce qu'il 
fallait faire.
Vainqueur des deux jeux 
décisifs de ce duel, le futur 
n°1 mondial a fait preuve 

d'une solidité mentale 
absolument exceptionnelle. 
Frustré par son incapacité 
à prendre le service de 
Federer, alors qu'il a eu 
douze opportunités de le 
faire, Djokovic a pris son 
mal en patience et mis de 
côté tous les désagréments 
de cette partie où il n'avait 
pas les faveurs du public. 
Très bon au service, 
meilleur que Federer dans 
les rallyes en fond de court 
pendant deux manches2
, il est un vainqueur logique 
de ce match. Même quand 
il a subi la tempête, sa 
réaction a toujours été la 
bonne. Ce duel parisien va 
marquer.

Attipoe Edem Kodjo

Vincentia Amédomé, internationale arbitre togolaise

Novak Djokovic célébrant sa victoire
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Lutte contre les substances chimiques

Et si le Togo se dotait d’une loi contre l’utilisation des peintures à plomb?
L'ONG "Les amis de la terre Togo (ADT-Togo)" a consacré la journée du vendredi 02 
novembre 2018 à la célébration de la Journée africaine pour une dentisterie sans mercure 
2018. C'était lors d'une conférence de presse à son siège sis à Tokoin Casablanca. Une 
conférence qui a surtout fait l'objet de présentation d'une proposition de texte de loi 
pour l’interdiction des peintures à plomb. Un texte de 25 articles qui sera soumis au 
gouvernement togolais pour révision et éventuelle adoption.

En collaboration 
avec l'association 
internationale IPEN (A 

toxic-free future), "Les amis 
de la terre Togo" a fait des 
études qui prouvent que 
l'utilisation du plomb dans 
la peinture devient abusive 
et vu les dangers que cette 
substance représente, 
il est urgent de prendre 
des mesures coercitives 
qui puissent réguler le 
marché de la peinture à 
plomb. Les études menées 
depuis 2016 ont révélé que 
la concentration en plomb 
dans la peinture dépasse 
les 2000 par millions au lieu 
de 90 normalement. C’est 
pourquoi une proposition 
de texte a été présentée 
aux médias par Bibi 
Pacôme Mougue, juriste 

et environnementaliste. 
Composé de 25 articles 
au total, c'est un texte qui, 
au prime abord, retrace 
les risques auxquels sont 
exposés les populations en 
général et celle togolaise en 
particulier. D'autres articles 
proposent des sanctions 
contre l'utilisation de cette 
peinture et des stratégies 
pour débarrasser le marché 
togolais des peintures à 
plomb qui s’y trouvent déjà. 
Des risques liés au plomb
Il est reconnu qu'une 
exposition de longue 
durée au plomb peut 
entraîner des problèmes 
sanitaires notamment, 
mal au système nerveux 
central ou aux fonctions 
cérébrales des travailleurs. 
Le plomb est responsable, 

chez certains sujets, de 
l'oubli, de l'irritabilité, des 
maux de tête, de la fatigue 
extrême entre autres. 
Il peut faire augmenter 
la tension artérielle, 
en particulier chez les 
hommes. Des anomalies 
électrocardiographiques 
chez des travailleurs 
ayant subi des expositions 
au plomb. Aussi, peut-il 
avoir des effets nocifs sur 
certains types de globules 
sanguins, y compris la 
réduction de la production 
d'hémoglobine puis de la 
durée de vie et de l'activité 
des globules rouges. 
Chez la femme enceinte, 
le contact au plomb 
représente un danger pour 
le fœtus ou le bébé. Des 
risques qui ont interpellé 

“Les amis de la terre Togo”. 
«Notre souhait est de 
porter à la connaissance 
du public et des médias, 
la volonté d'introduire 
une proposition du texte 
portant interdiction du 
plomb dans la peinture 
au Togo. Encourager le 
gouvernement à prendre 
des mesures adaptées 
pour la prise en compte de 
la proposition de texte, et 
l'encourager à trouver des 
alternatives au mercure 

dentaire », a déclaré  Kokou 
Amegadzé, directeur 
exécutif par intérim de 
l'ONG “Les amis de la terre 
Togo”.
“Les amis de la terre Togo” 
est une organisation 
non gouvernementale 
constituant un point focal 
des organisations de la 
société civile togolaise sur 
l'approche stratégique de la 
gestion internationale des 
produits chimiques. 

Attipoe Edem Kodjo

Les couleurs de cet 
évènement, le premier 
du genre au Togo, ont 

été annoncées le vendredi 
2 novembre dernier au 
cours d’une conférence 
de presse animée par des 
responsables de l’APD-
Ensi, à Lomé. Il s’agit, à en 
croire les organisateurs, 
d’une initiative qui vise à 
faire connaître davantage 
le rôle de l’ingénieur dans 
la société. L’initiative 
permettra également de 
fédérer les ingénieurs 
togolais vers la création 
très prochaine de l’ordre 
national des ingénieurs 
du Togo. Cela permettra, 
selon les organisateurs, 
d’apporter la contribution 

des ingénieurs au 
développement de notre 
pays. 
« Au moment où le Togo 
se dotait d’un Plan national 
de développement, 
les ingénieurs togolais 
s’organisent pour 
apporter leur contribution 
au développement 
harmonieux de la nation, 
par la réglementation 
de leur profession et la 
création de l’ordre national 
des ingénieurs du Togo », 
lit-on dans le communiqué 
de l’APD-ENSI. La Journée 
nationale de l’ingénieur 
au Togo se tiendra autour 
du thème : « L’ingénieur 
dans le développement du 
Togo » et aura lieu à l’hôtel 

1ère édition de la Journée nationale de l’ingénieur

L’APD-Ensi veut apporter sa 
contribution au PND
L’Association des Professionnels Diplômés de l’ENSI (APD-Ensi) organise les 23 et 24 
novembre prochains, la toute première édition de la Journée nationale de l’ingénieur au Togo.

Les thématiques 
abordées au cours de 
cette rencontre sont 

essentiellement l’écrit 
dans le Web-journalisme 
et la photographie 
professionnelle. 
Pour Louis Vincent, 
connu pour ses œuvres, 
la photographie est un 
regard que l’on porte sur 
un évènement. Et il faut 
non seulement apprendre 
à regarder mais également 
exercer au quotidien le 
métier avant de devenir un 
professionnel. 
« Un regard, c’est raconter 
une histoire. Une photo doit 
pouvoir résumer ce que l’on 
veut écrire », a souligné 
Louis Vincent. Quant à 
l’écriture dans le web-
journalisme, le journaliste, 
e x p e r t - c o m m u n i c a n t , 
Noël Tadegnon, a exposé 
les règles fondamentales 
de l’écriture web tout en 
insistant sur l’inspiration, 
l’innovation et la créativité. 
« Le journaliste web doit 
toujours se poser deux 

questions : pourquoi écrire 
pour le web ? Et pour qui 
écrire ? Le journaliste web 
doit également être créatif 
», a précisé Noël Tadegnon. 
M. Tadegnon est revenu 
sur les origines des 
fake news jusqu’à leur 
institutionnalisation de nos 
jours. Il a à cet effet montré 
quelques types de fake news 
qui existent à l’instar de news 
fabriqués, parodie, fake news 
manipulé, faux contexte, et 
bien d’autres. Il a appelé les 
médias à plus de vigilance et 
prudence au risque de ne pas 
tomber sur le coup de la loi, 
comme le code de la presse 
et l’article 497 du Code pénal.
L-Frii académie est un 
cadre de formation continue 
pensé par les initiateurs 
pour donner la chance à ses 
collaborateurs et employés et 
autres journalistes d’autres 
médias d’avoir de nouvelles 
notions sur leur secteur 
d’activité comme, l’écriture 
web, la photographie, le 
référencement etc. 

Nadia Edodji

du 2 février. Elle verra la 
participation de plus de 350 
ingénieurs du Togo et de la 
diaspora. 
La Journée nationale 
de l’Ingénieur offrira 
comme programme, des 
conférences débats, des 
ateliers thématiques 
sur l’ingénierie et 
sa contribution au 
développement du Togo, 
des expositions des 
œuvres et réalisations des 
ingénieurs du Togo et de la 
diaspora et une soirée de 
gala.
 « S’il n’y a pas l’ingénieur, il 
n’y a rien. Tout commence 
avec l’ingénieur et tout 
finira avec lui. Cette 
personne a des capacités 
qu’elle doit apporter pour 
tirer vers la croissance les 
entreprises dans le pays et 
se mettre au service de la 
société, veiller à la qualité 
des réalisations. Notre 
objectif est que l’ingénieur 
togolais, que nous sommes, 
nous puissions être acteurs 
de développement dans 
notre pays », a déclaré 
Marius Bagny, président de 
l’APD-Ensi.

R.  Zakari

L-frii académie

Pour plus de professionnalisme 
dans le journalisme
La première L-frii académie s’est tenue, le 3 novembre 
dernier au Tempo Coworking à Lomé. L’évènement a vu la 
participation d’une quinzaine de journalistes Web, presse 
écrite et de la radio. L’initiative a permis aux participants 
qui sont majoritairement des professionnels des médias 
d’échanger avec des professionnels en photographie, 
Louis Vincent, et de l’écriture Web, Noël Tadegnon.

Bibi Mougue et Kokou Amegadzé sur la table d'honneur

Les responsables de l'APD-Ensi
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